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爱尔眼科医院集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                       编号：2023-011 

投 资 者 关 系

活动类别 

 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参 与 单 位 名

称 及 人 员 姓

名 

淡水泉投资管理有限公司 王沛、贾婷婷、吴竞尧； 

时间 2023年 12 月 27日 

地点 公司会议室 

上 市 公 司 接

待人员姓名 

董秘：吴士君 

董事会办公室工作人员 

投 资 者 关 系

活 动 主 要 内

容介绍 

 

1、公司未来利润率的提升空间还有多大？ 

答：公司利润率还有上升空间，主要基于以下三个原因： 

一、非医保类眼科业务占比提升。从全人群角度来看，中国

所有眼病患者中，近视眼占比最高、人数最多，而近视眼对应的

主要治疗方式为近视手术（屈光手术）和配镜（视光服务）。目

前，国内屈光手术和 OK 镜、离焦镜等视光服务渗透率极低，还

有很大增长空间。此外，公司近年推出的干眼治疗、老花眼手术

等，在国内尚处于起步阶段，发展空间极大，势头良好。 

二、规模效应进一步体现。对于眼科医院来说，初期投入过

后，固定成本变化较小，随着门诊量、手术量爬坡，规模效应会

不断增强。虽然公司已是全球规模最大的连锁眼科医院集团，但

公司境内大多数医疗机构比较年轻，成长空间还很大，同时成熟



医院也还在不断增长。随着公司医院成长，规模效应进一步增强，

公司毛利率、净利率也会随之提高。 

三、销售费用率尚有下降空间。公司旗下成熟医院销售费用

率显著低于新医院。原因是成熟医院经过持续多年提供高质量医

疗服务，在当地积累了良好口碑和影响力；同时成熟医院收入规

模较大，因此销售费用与收入比值较低。随着公司体内医院逐步

成熟，销售费用率也将逐渐降低。当然，从整体上看，公司近年

销售费用率处于缓慢降低、螺旋下降趋势，原因是：一方面体内

医院逐步成熟；另一方面公司还在不断开设新医疗机构。随着销

售费用率的下降，将对公司净利率带来正面帮助。 

由于上述原因，公司利润率尚有提升空间。 

 

2、如何看待老龄化趋势下的眼科行业发展？ 

答：近年来，国内出现老龄人口占比和绝对值双升的现象。

对于眼科行业而言，人口老龄化带来年龄相关性眼病需求持续增

长，对相应诊疗项目起到了很强的带动作用。 

从业务角度来看，除青光眼、白内障、老年性黄斑等年龄相

关性眼病需求不断提升外，老花手术治疗等新兴赛道也将迎来大

发展。 

老花手术业务属于特殊的屈光手术，根据发达国家的经验，

未来的需求空间也非常大。参考欧美的老花手术渗透率，目前国

内老花手术的发展还处于早期阶段，市场空间非常宽广。中国目

前大多数老年人对老花的认识程度不高，甚至他们所使用的老花

镜都未经过科学验配。受人们了解程度的限制，老花市场需要一

定时间成长。一方面，需要行业进一步的眼健康教育工作和正确

引导，让大家意识到进行老花手术不仅可以治疗老花，还能解决

未来白内障的问题；另一方面，随着适龄段人群支付能力的提高

和对视觉品质的追求，老花市场未来必然出现较大的增长。 

随着国家经济发展，老年人对新事物的接受程度、消费意愿、

支付能力等都不断提升；多种眼健康问题与年龄具有正相关性，



随着中国人均寿命提升，眼健康需求会进一步增长；同时，人们

对于高品质生活的追求，也将孕育更多品种、更高质量的新技术。

眼科行业空间也将持续扩大。 

 

3、请问公司如何看待近期贵港爱尔的舆情问题？ 

答：贵港爱尔事件发生后，公司第一时间成立调查小组，对

医院进行深入全面调查，并及时发布声明，具体内容详见 12 月

21 日公司官方微博“爱尔关怀”。 

由于查清事实客观上需要一定时间，在相关部门调查结论正

式发布之前，请大家理性看待一些媒体自媒体的报道，大量传闻

未与公司或医院核实，存在以偏概全、夸大事实的情况。对于此

类事件，我们实事求是，依法依规依纪处理；公司爱护所有员工，

但也绝不放过任何错误。 

多年来，爱尔眼科通过先进的医疗技术和优良服务获得了各

地民众的广泛认可，多项医疗指标均达到三甲或以上水平。由于

公司体量规模大，门诊量多，虽然医疗纠纷发生率极低，但在高

基数下，难以完全避免。正因如此，出现问题时更要重视。未来，

公司将继续推行高质量发展，对出现的问题举一反三，进一步加

强管理，检视薄弱环节，补齐短板，确保规范运行。 

 

4、公司未来的增长空间如何？ 

答：公司目前总体量虽为全球最大，但离天花板尚远，无论

是境内还是境外，都有广阔的增长空间。其实，“天花板”并不

是静态的，而是持续上升的。 

境内而言，公司现有医院或中心还有很长的路要走。目前公

司单体收入最高的医院，如武汉爱尔、长沙爱尔、成都爱尔、辽

宁爱尔等，与北京同仁医院、广州中山大学中山眼科中心、上海

复旦大学附属眼耳鼻喉科医院等中国最顶尖公立眼科医院相比，

还有极大增长空间。当然这几家公立医院都有七、八十年甚至上

百年历史，我们希望可以用更灵活的机制、更短的时间达到他们



的水平。我们的地级市医院，有的收入已经超过或接近 2亿，但

与其覆盖的人口相比，也还有很大成长空间；另一方面，爱尔品

牌下（上市公司+并购基金）整体院龄结构较为年轻，开业小于等

于五年的医疗机构约占 3/4，这部分医疗机构医疗标准很高，但

从收入角度看，相当于是幼儿园和小学生。同时，公司将继续完

善各省区区域内的纵向分级连锁网络体系，加快省会城市一城多

院、眼视光门诊部（诊所）横向同城分级诊疗网络建设，多个省

区逐步形成“横向成片、纵向成网”的布局。 

境外而言，目前公司已布局欧洲、东南亚、美国、中国香港。

一方面，境外眼科医疗行业高度分散，虽然公司境外机构在当地

已有较强影响力，如欧洲分支机构巴伐利亚眼科已是欧洲最大规

模眼科连锁机构，但其市占率并不高，即便在其发源地西班牙，

市场份额也仅占不到 20%，提升空间较大；另一方面，公司将夯

实现有医院布局，同时把握时机，进军海外其他地区，加大海外

布局。 

此外，对于行业而言，眼科各亚专科渗透率都处于极低水平，

未来随着技术进步、人民眼健康意识提升、经济发展等，渗透率

将不断提高，市场空间将不断扩大，公司也会从中受益。 

“做大”是公司增长的自然结果，“做强”才是公司的核心

追求。只有“做强”，“大”才可以持续，才有质量。 

 

5、在当前经济环境下，竞争是否加剧？ 

答：经济大环境影响各行各业，但公司所处的眼科医疗服务

行业受影响相对较小。无论经济环境如何变化，人民对于健康生

活的追求是始终如一的，并会随着国家经济发展出现不同层次需

求，高品质医疗需求也将不断提升，眼科市场空间也将持续扩大。 

竞争并不是由经济环境造就的，而是始终存在的，只是当前

大环境让竞争更被市场所关注。眼科作为一个蓬勃发展，有长远

潜力的行业，自然会被更多的人注意到。 

从企业的角度来看，医院竞争的核心是提升医疗质量和服务



品质，树立口碑和声誉。比如国内顶尖的北京协和医院，无论竞

争环境如何变化，始终熙熙攘攘。这就是品牌和技术的力量，掌

握了核心竞争力，就不用担心受到其他因素的影响而流失患者。 

公司始终牢牢抓住核心点，不断推进医教研实现更高水平的

一体化，让人才队伍不断壮大、医疗水平持续提高，把爱尔品牌

打造为金字招牌。在经营管理上，有短、中、长期安排和措施，

也会协调各方资源，赋能各省区。外部格局或许有变化，竞争的

核心不会变。爱尔眼科作为先行者，多年来通过完善的战略规划

和网络布局，形成了独具特色的竞争优势和综合优势。医疗机构

的竞争，归根结底是人才、实力的竞争，理念、执行的竞争，文

化、管理的竞争。我们认为无论是公立还是非公，良性竞争与合

作有利于壮大整体眼科行业，激发行业动能，也更利于医院积极

稳健地发展，最终受益的是全国各地的老百姓。 

 

6、在经济承压的背景下，公司屈光业务是否会受到影响？ 

答：中国市场庞大，在目前经济环境下，即使部分人受到影

响，不受影响的还大有人在，屈光渗透率目前逐步提高的趋势不

改。同时，我们明显感觉到，屈光手术的安全性得到越来越多人

的认可。随着经济触底回升，一些因经济、就业等因素推迟手术

的人士就会发生现实的转化。 

其实，企业发展如同行船，潮起潮落非常正常，关键是时刻

注意水位的变化，及时向水深的区域开进。 

公司的屈光技术保持与国际先进水平同步，同时，公司坚持

“适合的才是最好的”基本理念，为患者提供个性化的、针对性

的屈光手术服务。从最初的基础术式到半飞秒、全飞秒、ICL 以

及最新的全光塑等术式，技术不断迭代进步，患者也更多地选择

新技术、高端技术。公司将医疗质量和服务水平放在第一位，保

障医疗服务高质量发展、给患者提供个性化的全面手术解决方

案、提供优质的医疗服务。 

 



7、请问白内障业务增速较快的原因？ 

答：今年白内障呈现出较快增长。主要原因包括：一、疫情

积压需求释放；二、公司医疗技术和服务质量进一步提升，影响

力不断扩大，口碑持续提升；三、公司提供不同术式选择，多种

晶体品类适配，满足患者多样性需求，帮助患者解决基本问题，

同时能满足个性化、定制化手术服务需求。 

《“十四五”全国眼健康规划》明确提出，全国百万人口白

内障手术率（CSR）要从 3000 以上达到 3500 以上，在人口老龄

化的环境下，渗透率还需要进一步上升，白内障市场前景非常广

阔。 

日期 2023年 12 月 27日 

 


